



リ

フォームを控えた実家での落語の公開稽古も回を重ねて、ご近所さんも子どもたちもそして私自身も少し慣れてきた。初めは、お客さんがいるなんて聞いてない、とばかりに戸惑っていた子が、だれもいないのを見とがめ、

「あれっ、今日はだれもない。」

と言つて肩を落とした。急な時間変更したのはあんなでしょ、と言いたかったが、原因なんぞ関心の埒外なのがおかし。終わりがらに二人入つてこられたら、がぜん張り切り始めた。

「楽しみができました」と毎回通つてこられる常連客ができ、子どもたちの自信満々だったり混乱したりめまぐるしく変わる表情をにこにこして見ている様子をながめるにつけ、リフォームを機にこの場がなくなつてしまふのが惜しくなつてしまつた。

塾長に教室として貸し出すのは三月まで、四月からは工事に入る、と念を押した張本人は誰あろう私だが、気がつくとうとうしたら維持できるか、そればかり考えている始末だ。かといつて稽古の度に少なからぬ人たちが家の中に入るといふことが心重りになりはしないか、そう恐れる妻の気持ちも理解できる。

自分たちだけで考えていても煮詰まりそうだったので、すべてリフォームを依頼した建築士に話して、迷いの仕分けをしてもらうことにした。

「サザエさんの家」みたいな表は、ブロック塀も庭木も盆栽の鉢もすべて取り去つてコンクリートを敷いたのでガランとして、カーテンを開ければ中で何をしているのか丸見えになる。建築士ご夫妻によれば、それで警戒心が取れ気軽に立ち寄れる場になった。確かにそう思う。道行く人の警戒を解くだけではない、中に住まう者のそれも解けた。

稽古時間の急な変更がちよつとしたアクシデントをもたらした。来たのに稽古が終わつたと思つたお年寄りが押し車をそのまま玄関先に忘れていかれたので、行方不明になったかも、とちよつとした騒ぎになった。幸いすぐに見つかつてそこにいた人たちは胸なで下ろして帰つて行かれたが、その間家の前がミーティングや情報交換の場になつていった。稽古が町内の老人たちを互いに気遣う機会の一つとなるのなら、ただの稽古だけではなくなるかもしれない。忘れられた押し車がポツンとあるつてちよつといい、と思つた。もちろんお年寄りが無事だつたからだけだ。

空き家 5

木幡智恵美

生家の行く末⑤

少し前のこと、NHKスペシャルで、空き家問題を取り上げていた。何と、全国で一千万戸あるという。しかも田舎に限つた話ではない。今や国全体の問題となつているのだ。現役で勤めていた頃から、空き家は子どもたちのために良くないと注視されていた。犯罪の温床になりかねないし、老朽化のために崩れて事故が起る危険性もある。実際、街中で廃屋の前を歩いていて、倒れてきやしないかと不安になるところがある。

一昨年撤去したプレハブの前は、工場が建つていた。その工場を壊したのは、近所に住むお婆さんが、「お宅の工場のトタンが、風で飛んできて」と言われたからだ。近所に迷惑をかけるといけないと思ひ、急いで業者を頼み、取り払つてもらつた。その後設置したプレハブも、海に近いせいか潮風で錆びて床が抜け、天井も穴が空き、このまま放つておいたらいずれ近所に迷惑をかけるような事態が起るのではと思ひ、撤去をすることにした。

物置としてプレハブには普段使わない物を入れていたが、いざ処分となるとあれこれ心が痛んだ。雨水が入つて使ひ物にならなくなつていたとはいへ、長く使つていた座布団を捨てるのは惜しかった。盆灯籠など、親戚からいただいた物は余計に胸が痛んだ。油絵で描いた祖母の肖像画は、最後までどうしようか迷つてしまつた。けれども、祖母を知る者は従弟くらいしか居ない。どこかで踏ん切りをつけなくてははいけない。「お婆あちゃん、ごめん」と心の中で何度も繰り返しながら、業者に「すべて処分してください」とお願いした。

物置でさえそうだった。では、家本体となるとどうだろう。瓦は数年前に葺き替え、建物自体まだ三十年やそこらは大丈夫だと従兄は言つていて。けれども、年々傷みが激しくなり、近所に迷惑をかけることも起こりうる。それより、自分の身体の方が先に傷んでしまつたら、あとの始末を子どもたちに押し付けるわけにはいかない。まだ、押し入れには父や母の着物や帯が入つているし、仏壇だつて据えられたまま。あちこちに亡き家族と過ごした日々の名残が留まつている。それらの思いとどう渡りをつけていけばいいのだろうか。

30代フリーター 元米国務長官のヘンリー・キッシンジャーの訃報は、半世紀前の米中和解を演出した功績とともに伝えられた。

年金生活者 中国が、西側諸国からも、その政府に逆らう左翼からもモテた時代がある。1972年、アメリカと日本は相次いで中国に接近し、国交を正常化した。それから数年さかのぼる1960年代末に起きたフランスの五月革命や日本の全共闘運動では毛沢東に傾倒する勢力が現れた。

いずれも中ソ対立の深まりが促した動きだった。キッシンジャーが道筋をつけた米中和解は「共産主義の『壁』の内側で孤立していた中国を世界市場へと導き入れ」（12月1日朝日新聞朝刊）るのが最大の狙いのひとつだった。当時の西側諸国は中国に、資本主義の新しい可能性を開くフロンティアの役割を期待した。

一方、60年代末のフランスや日本の左翼運動の中に出現した毛沢東支持勢力は、官僚国家と化したソ連に対する失望

は生産意欲を減退させていった。以上は「世界史の窓」というウェブサイトに書かれている話だが、この通りなら、鉄鋼の増産は「工業の農業化」を、農作物のそれは「農業の工業化」を強行した末の失敗と言える。これに飢饉が重なり、数千万の餓死者が出たと言われる。

この失敗で権力を大きく削がれた毛沢東がのちに巻き返しをはかったのが文化大革命だ。経済はふたたび停滞し、文革が終わったあと、その揺り戻しのように始まったのが鄧小平の主導する「改革開放」路線だった。それが導いた中国の資本主義の目覚ましい発展は、毛の2度にわたる「大失敗」が遠因になったと考えることができる。

30代 そんな大失敗をするような共産党が中国で政権を握ることができたのはなぜなんだ。

年金 その要因のひとつは、知識人と大衆、前衛と労働者を分けて扱うレーニンの考えと、エリートと庶民が分断された中国社会の伝統的なあり方が似

が生んだ。ソ連を先頭にした東側の各国共産党が労働者を抑圧する機関となった現状を打破し、革命の新たな可能性を開く力を彼らは毛に期待した。

30代 今の中国の姿からは想像のつかない「モテ期」だった。

年金 だが、これら左右両勢力の中国への期待は裏切られた。世界市場へ引き入れれば、政治も民主化するだろう、という西側諸国の思惑に反し、中国は世界市場で稼ぎまくってつけた経済力を独裁体制と軍備の強化に充てた。人民を抑圧するソ連共産党に代わって革命の舵を取るだろうと西側左翼の一部から期待された中国共産党は1989年の天安門事件で人民に銃口を向け、大勢を殺傷した。

西側諸国の中国への期待は、下部構造の経済が変われば、それに合わせて上部構造の政治が変わるというソ連流の唯物論にもとづいている。期待を裏切られたのは、対抗していたはずの相手の考えに従った結果だった。

左翼の中国への期待は、ソ連を修正主

ていることにある。先週に続いて岡本隆司の『教養としての「中国史」の読み方』の助けを借りることにする。

「中国では、エリート文化と庶民文化が、きつぱりと分かれていきます。そのため、エリートとそうではない人た

義と批判する中国共産党の路線にもとづいていた。だが、修正前のソ連がしてきたのは、資本家階級への抑圧に名を借りた人民からの生命・財産の略奪だった。ここにもまた対抗したはずの相手の考えに従った結果、期待を砕かれた者たちの姿を見ることができぬ。

30代 ソ連の崩壊後、ロシアが市場経済への転換にもたついて混乱に陥つたのに対し、中国は「社会主義」の看板をおろさないまま資本主義を発展させた。

年金 ソ連が計画経済による工業化に一定程度成功し、その体験に囚われてしまったのに対し、中国はそれに失敗し、早くに路線の転換をはかったからだ。

毛沢東率いる中国共産党は1958年、「大躍進」という名の鉄鋼と農作物の大増産運動を始めた。鉄鋼の生産は工場ではなく農村に粘土で築いた釜で鉄を溶かす「土法高炉」が使われたため、粗悪な鉄鋼しか造ることができず、実用にならなかった。他方、農業は農村を集団化して土地や農具、家畜を公有化した人民公社で行われ、農民

ち、これを「士（エリート）」と「庶（大衆／非エリート）」と分けていますが、両者を分けて考える体質はとて古いもので、儒教が流行る以前から中国に存在していました」

「士」が国家・社会の方向を決め、「庶」がそれに従う。それと同じように共産党が国家・社会のあり方を示し、大衆はそれに従う。レーニンの前衛論の骨格を継承した毛沢東は、それが大衆のためになると考えた。

岡本自身は、中国で共産党が政権を握ったのは、国民党が腐敗と強権政治で「なかば自滅」したためと指摘し、直接には「士」と「庶」に分かれた社会の二元構造を要因として挙げている。しかし、それは当然の前提として踏まえられていると推察される。彼は、共産党政権下での資本主義の発展の理由もこの二元構造に帰している。「社会主義」は「士」である共産党が引き受け、「市場経済」は「庶」である民間にまかせる分業が成立した、と。

ニュース日記 903
中村 礼治

モテなくなった中国